

Mesdames, Messieurs, Mes Chers Concitoyens,

Nous commémorons en ce jour le 79^{ème} anniversaire de l'appel du Général de Gaulle depuis Londres.

Le cadencement des commémorations et la société médiatique qui s'en empare, pourraient faire oublier à nos contemporains, la logique des dates et la chronologie de cette période tumultueuse de l'histoire du monde.

Nous célébrions il y a dix jours en présence des représentants des forces alliées qui y ont pris part, le débarquement, sur les plages de Normandie, le 6 juin 1944.

Le 18 juin 1940, la France est vaincue. La veille, le Maréchal Pétain a signé l'armistice évitant pour un temps l'invasion totale de la terre de France. Les Français sont sur les routes fuyant au-devant de l'ennemi. Le gouvernement lui aussi est sur le chemin de l'exil, vers Bordeaux ou peut être Alger.

Depuis 10 jours, le Général De Gaulle, éphémère sous-secrétaire d'état à la défense nationale et à la guerre, tente de convaincre les états-majors d'organiser la retraite et de rassembler les troupes et les moyens qui pourraient le moment venu continuer la lutte. Cela sera en partie réalisé le 12 juin en Afrique du Nord.

C'est dans ce contexte que parvient depuis Londres, cet appel à combattre du Général De Gaulle qui résonne alors comme l'acte fondateur de la Résistance.

« La flamme de la résistance française ne doit pas s'éteindre et ne s'éteindra pas. »

On retiendra en effet que c'est l'organisation de la résistance en France qui a permis la reconstruction d'une armée de la France Libre

C'est bien à Londres le 18 juin 1940 , que s'incarne pour toujours la légende de la voix de la France. C'est cet appel à peine audible qui fondera le refus du renoncement et de la soumission.

La voix de la France ! Beaucoup ont oublié que la « Voix de la France » a été d'Août 1941 au 17 Août 1944, le nom de la radio officielle de Vichy, diffusée en ondes courtes.

Mais la Voix de la France selon De Gaulle, c'est de la longue portée, sur le monde et sur l'avenir. Tout au long du conflit mondial, la « voix de la France » s'incarnera dans la haute stature du commandant de la France Libre.

L'objectivité exige de reconnaître que cette voix de la France, qui revient de fait à une volonté à se faire entendre dans la conduite des opérations, surtout après l'entrée des Etats Unis dans le conflit, n'a pas toujours bénéficié de l'attention à laquelle elle prétendait.

La voix de la France n'a que peu compté dans la préparation des opérations du débarquement dont nous parlions. La voix de la France était absente en Février 1945 sur les bords de la Mer Noire, à Yalta en Crimée.

La voix de la France, cette voix de De Gaulle de Londres, n'a cessé pourtant de se faire entendre dans la construction du monde de l'après-guerre. Elle a su prendre les accents originaux de l'intransigeance quant à la préservation de notre autonomie à défendre notre pays. C'est le sens de la méfiance du Général De Gaulle à l'égard du commandement intégré de l'OTAN.

Cette « voix de la France » qui nous a conduit à développer et à maintenir une force de dissuasion nucléaire française, continue aujourd'hui d'être présente dans le monde, sur tous les continents et dans tous les conflits. Cette voix de la France, son rayonnement, sa capacité à nourrir le dialogue pour préparer l'après, sert de repère à ceux qui n'abandonnent pas la lutte contre toutes les formes de dictatures. Cette voix de la France a su reconstruire définitivement une amitié Franco-Allemande lors du traité de l'Elysée le 22 janvier 1963.

Demain, la voix de la France, ne doit pas renoncer à garder ses plus beaux accents pour continuer à construire l'Europe, celle que nos enfants attendent, à Paris, à Rome, à Budapest ou à Göttingen.

Mesdames et messieurs, mes chers concitoyens, à travers cette commémoration du message fondateur du Général De Gaulle, c'est bien la voix de la France, ce souffle de vie, de générosité et de liberté que nous entretenons aujourd'hui.

Sachons nous montrer dignes de tous les échos que cette voix de la France à su faire naitre dans le monde.

Vive la République vive la France, Vive Collioure ;

Jacques Manya

Jacques Manyà

2329 caractères (espaces compris)

rappel : édito tract 1 → 1757 caractères (espaces compris)